
中国建筑艺术的春天 PDF转换可能丢失图片或格式，建议阅

读原文
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E5_9B_BD_E5_BB_BA_E7_c57_614197.htm 建筑界有着许多的

体系内的“规则”，其中一条似乎是：建筑艺术更多时候是

建筑师的事情。而当大批规划师、建筑师埋头于处理国内蜂

拥而至的建筑案子时，同样有大批建筑物源源不断地相继被

“生产”矗立起来。一个较普遍的问题是：谁对建筑的艺术

、或“建筑意”（梁思成先生根据画意而创造性地提出“建

筑意”概念，用以描述“建筑的精神”。）或更广泛层面上

的建筑文化负责任？尤其在面对中国目前极大的土地开发量

的现实下。 相对残酷的现实 对于土地的稀缺性来说，在这个

国土上，每一幢建筑的建造都应象是我们在盖最后一座房子

。也许我们应该提前一百年考虑这些问题。如果我们无力控

制历史，那么起码应可以把握现在。在众多建筑界的专家看

来，目前我们远远不是“在盖最后一座房子”。同许多发展

中国家一样，我们正在盖着“特别早期的建筑”。早期到仅

能较为完善地考虑房子的基础机能， 而几乎没有对建筑精神

层面的追求和思考。令国内建筑界、文化界专家学者，乃至

国际建筑界专家们扼腕的是：目前的开发量正在迅速地消耗

着中国相对优良的土地资源（越早开发的区域一般总是该环

境中最好的地块）如果建成的是“百年建筑”，哪怕是“半

百建筑（50年）”，将可以影响一代人的生活空间，构成丰

富而有内涵的“城市的记忆”。如果建成的是建筑垃圾，那

么开发量将成为一头吞噬宝贵土地资源的洪水猛兽。尤其当

这猛兽正在全国范围内肆虐时。 进入二十一世纪的中国，正



在以惊人的速度在各方面与世界同步，同时世界也为我们带

来了开放的眼界和更多的思考。我们总是拿北京、上海对比

巴黎和纽约，相关的研究报告和观点也多不胜数。其中相当

多的观点认为由于文化和历史、民情和性格等诸多因素，北

京变不成巴黎，上海也不会成为纽约。但尖锐的问题仍然摆

在面前：我们究竟要变成什么？当然北京只可能是北京，那

么这个城市中何以充斥着那么多夺目的、炫耀式的钢架和幕

墙式建筑，许多局部看上去像极国外的建筑作品集，而且是

保种流派和风格。也许更多。已存在的和很多正在不断涌现

的建筑可以称为“无文化流派”，而专家学者的担忧的正是

这些“无文化流派”建筑的迅速蔓延。对中国建筑文化发展

的未来充满悲观情绪的人们有着他们重要的理由：到目前为

止，似乎没有明确的对中国建筑艺术和文化负责的机构或体

制，所以，前景不容乐观。 这些观点暗含之前的问题：谁在

搞建筑艺术、政府职能单位、建筑师、发展商？或是这些不

同群体的整合力量？建筑艺术的话题在此之前总在过于狭小

的范围内流转。可形容的状态是“波澜不惊”。有相当多的

人认为建筑艺术与自己无甚关联，建筑文化嘛，出于一些目

的还可以挂在嘴边说一说。也有许多人认为推动中国建筑艺

术和文化的发展这件大事太大太虚，虽有热情参与但恐力量

微薄，难以抵挡“无文化流派”的现实势力，是一件“很难

办成的事情！”。 当代中国建筑艺术及文化的现状残酷吗？

许多人点头，是必然的。 曙光，也许是春天的曙光 经济学家

们的近于虔诚的态度研究关注经济曲线。他们知道，每一次

的谷底都将意味着一个新的上升。 在地产界进入非暴利时代

后，竞争的压力、业主的成熟以及国家政策的调整，种种因



素使得地产发展商进入深切的市场研究状态。而研究的结果

表明：住宅建筑作为产品必须承载更多的价值。当然，除遮

风挡雨及更多的舒适度，建筑的精神层面追求将越发凸显住

宅建筑的价值。于是，一些发展商开始行动，在其项目中从

初始阶段开始便苦苦思索建筑精神，以及提供给业主具有怎

样建筑及居住文化内涵的产品。我们应当客观地看到，除去

因商业因素而带来的“炒作”后遗症和一些垢病外。发展商

们所做的许多事情也确实具有着推动建筑文化觉醒的价值。

而“炒作”的正面效应除去发展商获益外，也对业主群体带

去了更多的建筑艺术及文化观念和影响，这对提高地产消费

群对建筑及居住文化的认识有很好的帮助。只是我们还要遗

憾地指出，在整个中国，这样的发展商仍然是“少数发展商

”，也许仅凭左岸公社这幢“少数人的写字楼”就可以将大

部分的“真正有建筑艺术和文化追求的发展商”容纳进去。 

在公共建筑方面，开始，或许始终有建筑艺术追求的情况要

乐观得多。这一方面要好于住宅，很大程度上要依赖建筑师

群体，同时，公建作品的设计发挥空间也要好于住宅建筑。

固此，从建筑艺术追求这一点上，公建走得比住宅要远。当

越来越多的政府单位开始重视城市营造课题时，为公建作设

计的规划师和建筑师们将抚额称庆。 但公建的问题仍然突出

，地域文化，南昌市决策人，建筑风格及文化传承，外来建

筑文化的冲击和碰撞。一切都显露出“不简单”的状态，虽

然在公建作品上建筑师的发挥空间较公住宅建筑要宽广。但

这却也实实在在地考量着我们建筑师的水准和底蕴。一切的

设计核心都来源于思想，无论公建或是住宅。同样都是为人

所造的建筑。“没有思想的建筑是可怕的！”所有建筑师都



要考虑这个问题。 中国建筑艺术与文化发展系列活动的发动 

正如许多建筑业内人士所提到的那样：“中国建筑艺术和文

化发展的推动是一件非常难的事情，因为住宅要牵涉到许多

层面和群体、政府、发展商、规划师、建筑师，包括老百姓

具有强大的社会力量和影响力的建筑使用人群在内的各个环

节必须形成统一的合力，中国建筑文化发展问题才能得到根

本的解决，否则，有多少研讨会、多少论坛，都将只是虚务

会。但现实地说，虽然很难，但也必须有人来办这件事。”1
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